

EL AVISADOR NUMANTINO.

PERIODICO LITERARIO, DE INSTRUCCION PUBLICA,

AGRICOLA, INDUSTRIAL Y DE ANUNCIOS.

Se publica todos los Jueves y Domingos del año en un pliego marca regular y de buena impresion á tres columnas.—Se suscribe en esta Ciudad en la Imprenta y Libreria de Rioja á 8 rs. el trimestre para esta Ciudad y á 9 fuera de ella franco de porte.—Derecho del suscriptor á un anuncio gratis cada mes siendo de su pertenencia.—La correspondencia se dirigirá al Editor del Avisador Numantino.

PARTE OFICIAL.

MINISTERIO DE FOMENTO.

Enterada la Reina (Q. D. G.) de la consulta de V. E. de 31 de Mayo último con motivo de la circular espedita por la Direccion de administracion en 14 de Abril del corriente año, acerca de la ordenacion del pago de las obligaciones de la primera enseñanza; considerando que la Real orden de 29 de Noviembre de 1858 no introduce alteracion alguna en el régimen económico municipal, por más que la Ley de Instruccion pública facultase al Gobierno, para modificarla: que los libramientos de los Gobernadores no escusan los de los Alcaldes ni las demás formalidades que establece la legislacion vigente sobre contabilidad, sirviendo únicamente para recordar el pago y para el conocimiento del estado en que se halla en determinadas épocas, y practicado en la mayor parte de las provincias; S. M. ha tenido á bien disponer que mientras tanto se reunen los datos suficientes para apreciar los resultados del ensayo y se adopta una resolucioin definitiva sobre el particular, se cumpla en todas sus partes la expresada Real orden de 29 de Noviembre de 1858, y que para evitar las dudas á que ha podido dar lugar el nombre, se sustituya el libramiento de los Gobernadores con un estado de las obligaciones de cada pueblo, el cual deberá remitirse y devolverse en las mismas formas y con los mismos requisitos que los libramientos.

De Real orden lo digo á V. E. para

su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 17 de Junio de 1860.—Corvera.—Sr. Gobernador de.....

EL AVISADOR NUMANTINO.

AGRICULTURA.

Al pié de la roca feudal brotó la aldea; inmediata al recinto del monasterio se fué agrupando la poblacion rural; la fuente de aguas minerales, el santuario del milagro, el valle de vegetacion espontánea llamaron hacia sí el escedente de la colonia próxima.

Así debió empezar á desenvolverse la agricultura lentamente, y así en efecto, en los siglos XII XIII y XIV los templarios en Aragon, las órdenes militares en los dominios de la Corona de Castilla, principiaron á fundar agrupamientos, que al carácter de colonias de poblacion reunian el de cultivo. Lo mismo hicieron algunos ricos-homes en sus estados, y con regular éxito puesto que vemos hoy pueblos ricos y numerosos salidos de aquellas colonias á pesar de los estragos del tiempo, de la anarquia y turbulencias que en diferentes periodos agitaron al pais.

Mas modernamente, durante el reinado de Carlos III se establecieron en Sierra Morena colonias de poblacion y cultivo cuya prosperidad fué notable en sus principios. si bien por causas de todos conocidas pasaron por una larga série de vicisitudes, y han concluido en suma

por asimilarse á las demás poblaciones abarcando un estenso cultivo, y convirtiéndose en frondosos vergeles los parages mas ásperos de aquellas sierras; de manera que considerada la cuestion bajo el punto de vista económico, aquellas poblaciones aunque costosas en su planteamiento, han sido despues beneficiosas al pais.

Mil razones recomiendan el establecimiento de nuevas colonizaciones agrícolas. La emigracion á tierras remotas y explotadas, que en España no ha cesado de tener grandes y trascendentales proporciones señaladamente en las montañas de Galicia, Asturias, Santander y Provincias Vascongadas, pudiera atajarse, ofreciéndola dentro de casa ventajas análogas á las que vá á buscar á otra parte, inciertas las mas veces y sacrificando siempre las afecciones mas caras.

Nadie hay, que recorriendo la mayor parte de nuestras provincias, no se quede asombrado al contemplar las estensísimas leguas de terreno donde ni un caserío se divisa, ni un árbol, ni un viviente. Absoluta falta de aguas, causas de insalubridad, esterilidad del suelo tal vez mantendrán desiertos esos terrenos; pues nada menos que eso; los mas son sin duda fácilmente cultivables, y muy á propósito para establecer en ellos cierto número de familias ó llámese una explotacion rural.

Es cosa ya demostrada que la mayor parte de nuestro territorio puede mantener holgadamente mucha mas poblacion que la que contiene, pero lo es tambien que no se diseminara esta ni la que en los pueblos se vá acumulando actualmente, sino se estiende por lo menos en

la misma proporcion el cultivo de las tierras que hoy se hallan valdías.

La ganadería se subleva siempre que estas tendencias se manifiestan; quiere cañadas, abrevaderos, y mancomunidades y quisiera convertir en pastos hasta las plazas. ¿Qué vá ser de esta industria pecuaria esclama si todo lo invade el arado? Que se tranquilicen los ganaderos; cuando el cultivo hubiera alcanzado todo el desarrollo que les alarma, sus ovejas pastarian buenos forrages de cebada y otras gramíneas, lo que á la verdad no era una gran desgracia.

Los hombres mas competentes en las artes agricolas de nuestro pais son los primeros en confesar que se necesita perfeccionar mucho nuestras prácticas rurales, si queremos producir con la ventaja que lo hacen otros paises menos favorecidos por la naturaleza. La experiencia ha venido á decirnos que está mejor entendida la agricultura allí donde el labrador vive sobre la tierra que cultiva, y que si hay algun género de instruccion que necesiten recibir los hombres por medio de ejercicios experimentales, enlazando íntimamente la práctica con la teoría, es sin disputa la enseñanza de la agricultura, en sus diferentes ramificaciones.

Mucho esperamos de las escuelas planteadas bajo esta doble base de instruccion científica, mas, puesto que el estado no ha de concurrir directamente, (ni convendria esta tutela,) á las colonizaciones rurales, las provincias, las municipalidades de Capital que posean un gran predio de propios, de los exceptuados de la enagenacion debian intentar en él un ensayo de este género. Soria tiene una finca (Valdosadero) cuyos rendimientos por efecto de su administracion difícil no corresponden á su importancia; reúne las condiciones mas á propósito para una explotacion agricola sin menoscabo sensible del terreno de pasto ni del arbolado, que podria llevarse á efecto de la siguiente manera.

El Ayuntamiento cede en arrendamiento por tiempo de 30 años á la Diputacion provincial, 400 fanegas de sembradura en el Valdosadero que se señalarán, las 100 en la colina que está situada la casa del Ayuntamiento, y las restantes en el valle á lo largo del arroyo. La Diputacion alzando un pequeño empréstito, anticipará los gastos necesarios de instalacion para 10 colonos con sus familias, comprendiéndose en aquellos, viviendas, cobertizos para los ganados, yuntas, aperos, manuten-

cion y simientes para el primer año.

La Diputacion elige los colonos, á quienes se concede el derecho de transmision del arriendo á sus familias; dirige por medio de un agrónomo subvencionado las primeras operaciones de desmonte, la construccion de las casas; y adopta el sistema de cultivo que ha de emplearse, dejando los detalles á discrecion y voluntad de los colonos.

Al finalizar el arriendo, el Ayuntamiento recobra el terreno cedido con todas las mejoras que tenga, percibiendo durante los 30 años, no un canon fijo, sino un tanto por ciento de los productos líquidos de la colonia; de la misma manera se irá reintegrando la provincia ó la Diputacion en su nombre del anticipo que haga para la instalacion.

Puede sustituir á este medio de colonizacion el que mas aconsejen los recursos disponibles, pero partiendo siempre de que los que han de emplearse no esderian de 20.000 rs. cuyo reintegro tendria lugar en 5 años; téngase en cuenta tambien que no puede adoptarse otro, y en todo caso que con la intervencion científica, el establecimiento puede tener el principal carácter de enseñanza teórico-práctica.

No concluiremos, sin dejar de escitar el celo de las personas entendidas en la materia, para que estudien y perfeccionen este proyecto que realizado traeria ventajas positivas á la municipalidad de la Capital, al colonato y al pais en general que iria adoptando las prácticas de reconocida conveniencia.

T. BARRIO.

VARIEDADES.

En la seccion correspondiente verán nuestros lectores anunciado el folleto que recientemente ha publicado el Señor Don Luis María Pastor, Ministro que ha sido de Hacienda, con el título de «La política que espira y la política que nace.» En él se tocan las mas elevadas cuestiones filosóficas, políticas y económicas. No permitiéndonos la indole de nuestro periódico apreciar debidamente las observaciones que en el indicado folleto se ofrecen á la consideracion pública, nos limitamos á insertar alguno de los parrafos mas importantes por vía de muestra de la mencionada publicacion: recomendamos pues su lectura por las grandes verdades que contiene y cuyo conocimiento no creemos estéril para el bien del país.

«Pasaron los tiempos del escepticismo, en que pudo creerse que la sociedad marchaba al acaso, ó impulsada por una ciega y ateista fatalidad. Los progresos filosóficos han llegado á demostrar que la humanidad regida, así en el mundo físico como en el mundo moral, por leyes armónicas y eternas, va realizando en la historia su desenvolvimiento progresivo por medio de la aplicacion de ideas, que aparecen como limitadas á una region superior, y por mas que se presenten fuera del alcance de las entidades, que sin conocerlas y acaso sin saberlo las realizan.

La idea crítico-materialista, que nació el siglo XVIII, engendró la revolucion de 1789, y dió origen á todos los grandes trastornos que ha experimentado la Europa á fines del pasado y principios del presente siglo. La de la filosofía ecléctica que creó el doctrinarismo francés con su absorbente centralizacion vino á reemplazar al materialismo Volteriano; pero así como este tuvo fuerza solo para destruir, pero no elementos para reorganizar, el doctrinarismo pudo contener la anarquía y la agitacion; pero á costa de entorpecer el movimiento progresivo y la marcha natural de la actividad individual.

Entretanto, la moderna filosofía del racionalismo armónico, síntesis y complemento de las escuelas nuevas desde el Renacimiento, está formulando su doctrina en consonancia con la idea economista que ha de ser la base fundamental de la reorganizacion política de la sociedad actual. Reconociendo los principios primordiales de la libertad, de la propiedad y de la familia, y procediendo por el desarrollo de las leyes armónicas de la naturaleza y del espíritu, y del libre desenvolvimiento del individuo dentro de su esfera, dará á este toda la libertad que le pertenece y necesita, contentando al estado dentro de los límites naturales, para asegurar la coexistencia de las personalidades, único medio de alivio á las naciones de los dos grandes escollos en que han tropezado en el presente siglo: á saber, el abuso de los gobiernos y la trastornadora violencia de las masas desencadenadas. Esta idea salvadora de reorganizacion social está germinando en el fondo de la sociedad moderna.

El siglo XVIII llenó su mision demoliendo las bases de la organizacion antigua; y al XIX corresponde emprender cuando no realizar, la obra de la reconstruccion. Pero esta no puede llevarse

efecto sino sobre la base de la armonía que ha de resultar de la paz, de la actividad, del comercio universal, de la relación y combinación de los intereses, de la aproximación de los hombres en los más remotos climas y de la desaparición del antagonismo inhumano con que se miraron nuestros padres.

Esta obra es inmensa sin duda, y ha de plantearse y llevarse á feliz término con lentitud y sucesivamente. El síno de nuestros mayores fué de violencia y de guerra, el nuestro lo ha sido de lucha, de vacilación y transición; el de los que nos sucedan ha de ser de paz, de convencimiento, de realización.

Nuestros padres demolieron; nosotros hemos invertido nuestro tiempo en examinar y discutir planos y levantar el andamio; á otros que vienen empujándonos toca la construcción del edificio.

Echemos una ojeada sobre la sociedad actual, y encontraremos con qué rapidez y por qué medios tan estraños al parecer, va realizándose la idea de la armonización universal.

Un espíritu expansivo y de relación, impulsa á las naciones á comunicarse y estrecharse, fundadas en nuevos vínculos y rompiendo los violentos y gastados de la tradición histórica.

Ved en el centro de la Europa caer desmoronados y hechos polvo los últimos restos que una tenacidad obstinada habia querido mantener intactos y resistiendo á la reconstrucción moderna. Ved á la civilización abriéndose paso, y estableciendo comunicaciones en el Asia por medio de la guerra de China y Conchinchina; como va penetrando en el Africa franqueando el istmo de Suez por una parte, introduciéndose por la Argelia y por Marruecos por otra, hasta que todo el mundo conocido se encuentre en completa relación.

¿No veis al imperio mahometano arastrando una existencia precaria y miserable, caminando irremisiblemente la media luna á dar libre entrada á la cruz, como emblema de la civilización? ¿No veis cómo se van levantando á su alrededor estados, poco antes bárbaros y salvajes, y que vienen al mundo con las ideas más recientes, y admitiendo desde su aparición las más avanzadas doctrinas de la ciencia?

¿No veis á la vieja Alemania removiéndose y tratando de reorganizarse bajo principios más análogos con los actuales

adelantamientos? ¿No os sorprende el joven y robusto imperio moscovita, reformando sus aranceles, y destruyendo espontáneamente en sus vastos dominios la degradante servidumbre? ¿No observais el cambio radical que ha experimentado la política internacional en oposición con los dogmas de la antigua diplomacia?

¿No advertís cómo el crédito va estableciendo en el mundo una solidaridad de intereses, que liga y estrecha los más remotos pueblos entre sí? ¿No veis el afán con que se aguarda la diaria pulsación última de ese monstruo gigante denominado Bolsa, cuyos estremecimientos conmueven de oriente á occidente todas las plazas mercantiles? ¿No reparais cómo en el mercado de Londres se cotizan valores, es decir, que se negocia la fortuna de los pueblos de uno y otro continente, y como una oscilación, una crisis de los Estados Norte-americanos, retumba inmediatamente en Londres y París, y se trasmite á los demás mercados, y afecta el bienestar de las familias más distantes entre sí? ¡Ah! es que la humanidad ha cambiado de rumbo, y de estacionaria y territorial, se ha convertido en progresiva y movediza.

Es que la materia ha perdido tanta influencia como ganado el espíritu; es que el hombre se ha enaltecido ante la idea de la humanidad; es que, verificada definitivamente la emancipación, el espíritu no puede reconocer límites en el espacio, y ensancha su horizonte más allá de la tierra, y no contento todavía, repite los ensayos para remontarse á otros mundos, y comprender y abarcar el universo entero! Por eso las demarcaciones topográficas han perdido su razón de ser: los hombres se unen ya con lazos que distinguen su personalidad, el idioma, las costumbres, los afectos, las simpatías, y no pueden reconocer como motivo de separación, una montaña ó un río; porque el estudio les ha hecho percibir, que la montaña ha sido creada por Dios para prestar abrigo á los habitantes de las dos vertientes, y el río para derramar su benéfico influjo á las praderas de una y otra margen, y para que gocen en paz de sus mansas aguas los moradores de las dos orillas.

Entretanto las cintas férreas y el alambre eléctrico van acortando las distancias, enlazando continentes, estrechando relaciones entre diferentes razas, y facilitando á unas y otras el goce de lo que tienen y el disfrute de aquello de que carecen por medio de cambios recíproca-

mente ventajosos. ¿Qué vale oponer á esta fuerza colosal impotentes estorbos? ¿de qué servirá que la preocupación y la ceguera se obstinen en detener el comercio y las relaciones internacionales, por el medio ridículo de aduaneros armados de un cuenta-hilos? El ridículo caerá, el libre cambio saldrá triunfante, y el hombre usará de su propiedad y del fruto de su trabajo, llevándolo donde más le convenga, para difundir por todos los ángulos de la tierra la prosperidad y el bienestar.»

NOTICIAS GENERALES.

Prosigue con actividad la construcción de ferro-carriles; hasta fin del segundo trimestre del corriente año, se ha hecho en el de Madrid á Zaragoza, sección de Guadalajara á Jadraque, la siguientes obras: *esplanación*, en construcción 2 kilómetros y 910 metros; concluidos 46 kilómetros y 42 metros; *obras de fábrica*: se han concluido 4 puentes, 3 pontones, 42 alcantarillas, 4 muelles descubiertos y 6 apartaderos: en construcción hay 3 puentes, 4 muelles descubiertos, 1 apartadero y 14 pasos de nivel. Además hay 58.400 traviesas y 19.000 barras carriles acopiadas y 51.285 traviesas y 40.650 barras carriles colocadas. De edificios hay en construcción 7 casas de guarda, 4 estaciones y una cochera, y concluidas 6 casas de guardas. Los wagones cubiertos son 54; los descubiertos 29 y 9 los furgones. Por término medio se han ocupado diariamente en dichas obras 1.686 jornaleros, 33 caballerías, 10 wagones y 31 carros.

En la tercera sección de Jadraque á Sigüenza hay en construcción 27 kilómetros y 843 metros, dos puentes, un ponton, 10 alcantarillas y una casa de guarda, hallándose concluidos 14 kilómetros y 10 metros y 8 alcantarillas: se han ocupado en sus obras 2.391 jornaleros, 148 caballerías y 43 carros.

En la cuarta sección de Sigüenza á Arcos se hallan en construcción 20 kilómetros, 159 metros, 1 ponton, 4 alcantarillas, 2 casas de guarda y una estación: las obras construidas son 3 casas de guarda, 3 alcantarillas, 3.529 metros cúbicos de túneles y 590 metros de esplanación.

En la sexta sección se han concluido 3 kilómetros y 614 metros de esplanación, 1.487 metros cúbicos de túneles, 1 puente, y dos alcantarillas: las obras en construcción son 2 puentes, 6 pontones

nes, 9 alcantarillas y 17 kilómetros y 261 metros de esplanación.

Desde que está reunido el Congreso nacional de estadística, raro es el día que no obsequian los ingleses à los delegados extranjeros con soberbios banquetes. El 18 dió un convite el lord mayor de Londres, y el 19 otro el presidente del Consejo de estadística de la misma ciudad.

En sesión del 18 del actual del Congreso de estadística internacional, se refirió que Australia había producido el año anterior cobre por valor de 50.000.000 de reales, y que se habían descubierto varios criaderos cobrizos, cuyos productos no se pueden esportar por falta de caminos.

La lana esportada en el mismo tiempo de dicha colonia inglesa tuvo un valor de 450.000.000 de reales y el oro 1.100.000.000. Desde 1851 à 1859 se esportó oro por valor de 10.000.000.000 de reales. El valor del ganado que existe en la colonia se calcula en 350 millones de reales y existen allí 19.000.000 de ovejas.

Segun correspondencias de Zaragoza, las operaciones de cosecha van tocando à su término; no dan resultados abundantes, pero sí de buena calidad los granos. La cosecha de vino promete, segun todas las apariencias, ser abundante. La de aceite no presenta tampoco mal aspecto, y puede decirse que si llueve en Agosto será buena; frutas hay con bastante abundancia, y las de invierno son todavía mas abundantes. Los maices y legumbres marchan bien, y son de esperar buenos resultados.

GACETILLA.

COSAS QUE TIENEN MUCHOS.

Poca vergüenza. Poco dinero. Poco meollo.—Mucha vanidad.—Ilusiones.—Afan de figurar.—Deudas.—Esperanzas.—Envidia.—Hipocresía.—La cara fea.—El alma id.—La conciencia ancha.—Poca aprension.—Treinta dias al mes.—Chistes de secano etc. etc.

PROBLEMA RESUELTO. Para saber la edad de una mujer, se pregunta à ella misma y à una amiga suya, y se parte la diferencia.

TACTO.—Visitó un médico ciego—

à un lego que estaba sano,—y en vez de pulsar la mano,—pulsó el tobillo del lego.—Este preguntó:—¿que tal?—Y tras pausa meditada,—dijo el doctor muy formal:—El pulso está natural,—pero la muñeca hinchada.

CHARADA.

Me defiende con prima y tercera con tercera acometo y con prima.

Arriesgado es llegar à la cima de imponente segunda y primera.

Canta el todo periódicamente que es su oficio, y si acaso no aciertas, ten paciencia, que cosas como estas se resuelven flemáticamente.

SECCION DE ANUNCIOS.

QUIEN QUISIERE INTERESARSE en la compra de un parador-posada, situado en la villa de Almazán inmediata à la carretera de esta Ciudad à Madrid, y el cual lleva en renta Eusebio Garrido, puede avistarse con Don Bernardo Díez de Isla vecino y Escribano en esta Capital, quien está autorizado competentemente para el efecto, debiendo advertir que admitirá las proposiciones que fueren arregladas hasta el día 20 del corriente Agosto en que se enagenará en favor del que ofrezca mayores ventajas.

LA POLITICA QUE ESPIRA

Y LA POLITICA QUE NACE,

por D. Luis Maria Pastor

Un folleto en 4.º de 64 páginas de buen papel y esmerada impresion.

Se vende à 4 rs. en todas las Librerías de Madrid.

OBRAS ESCOGIDAS

DE FERNANDO GARRIDO,

publicadas é inéditas, precedidas en un prólogo por

D. FRANCISCO PI Y MARGALL,

y adornadas con el retrato del autor.

Las obras que anunciamos al público no necesitan recomendacion: el nombre del autor es la mejor garantía, pues pocos hay en España que gocen de una popularidad mas justamente adquirida, y cuyas obras hayan sido leídas con tanto entusiasmo, sobre todo por las clases trabajadoras, ávidas de leer y de instruirse, deseosas de saber qué son y adónde van.

Parte material.

Esta obra constará de dos tomos de 25

à 30 entregas cada uno, poco mas ó menos.

La publicacion se hará por entregas de 16 páginas en 4.º prolongado de buen papel y esmerada impresion, repartiéndose una ó dos cada semana con su correspondiente cubierta.

Con la última entrega del tomo 1.º se repartirá el retrato del autor perfectamente litografiado y el prólogo de Don Francisco Pi y Margall.

PRECIO:

Un real la entrega en toda España.

Se suscribe en esta Ciudad en la Librería de Rioja.

COMPENDIO

DE PALEOGRAFIA ESPAÑOLA, ó escuela de leer todas las letras que se han usado en España, desde los tiempos mas remotos hasta fines del Siglo XVIII, obra de testo, ilustrada con 32 láminas en folio.

POR DON ANTONIO ALVERÁ DELGRAS

Su precio 40 rs. en Madrid y 48 en provincias. Los cuadernos de láminas al mismo precio.

BIBLIA DE LOS NIÑOS

EPÍTOME

DE LA HISTORIA DEL ANTIGUO TESTAMENTO desde la creacion del mundo hasta los Reyes de Israel, y lecciones sencillas de moral, sacadas de la misma Escritura.

obra de testo por

DON ANTONIO ALVERA DELGRAS.

Su precio 4 rs. en rústica y 38 cuartos en carton.

Se venden en la Librería de Rioja

TEATRO.

FUNCION PARA HOY.

A beneficio de D. Rafael Melgar, director del cuerpo coreográfico.

La comedia en 2 actos titulada **UN MOSQUETERO DE LUIS XIII.** Baile *La Gitanilla y el Curro* La pieza en un acto *En Ceuta y Marruecos*

A las 8 y media.

A 2 rs.

Francisco P. Rioja, Editor responsable.

SORIA.—Imp. de D. Francisco P. Rioja.